
Estudio de Chiledeudas.cl alert 
que grupo se acercaría a 125.000 
personas, el 80% tiene actividades 
que le generan ingresos mes a 
mes, pero no son suficientes para 
cubrir sus deudas.

Un 24% de 
sobreendeudados 
del Biobío podrían 
caer en morosidad

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8
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Vasco da Gama: las 
distintas visiones en 
torno al futuro del 
humedal de Hualpén
Antes las críticas ambientalistas, debido a 
la intervención que se pretende hacer el 
espacio biodiverso, la empresa explica su 
proyecto de conservación. Mientras, desde 
el municipio decidieron aplazar cabildos.
CIUDAD PÁG.6
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¿Qué hacer cuando 
llegan las malas 
rachas deportivas?
Expertos, profesores y los propios 
atletas opinan sobre un tema que 
afecta colectiva e individualmente.
DEPORTES PÁG.10-11

Con goles de Gabriel Vargas y el 
debutante Cristofer Salas, Deportes 

Concepción ganó 2-0 ante su gente y 
se situó en lo más alto.

Un “León” superofensivo 
derrotó a San Joaquín  
y es nuevo puntero de 

Segunda

UdeC y Fernández 
Vial buscan puntos 
para un despegue

DEPORTES PÁG.9

10
Puntos sumó Concepción, 
de 12 posibles y es líder 
invicto sobre San Marcos.

25
Minutos demoraron en 
abrir la cuenta. Gabriel 
Vargas lleva dos tantos.

DEPORTES PÁG.9

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Robo de madera: el nuevo 
foco por violencia en Arauco

AUTORIDADES RECONOCEN ESFUERZOS EN DESARTICULACIÓN DE ILÍCITO

Hace unas semanas, uno de los 
voceros de las víctimas del aten-
tado que afectó a 16 viviendas en 

Contulmo, dijo que sacar madera 
libremente para entregarla a la 
celulosa era “el caramelo de la 

zona”. Indirectamente, el vecino 
hablaba de robo de madera, un 
delito que se ha tornado lucrativo, 

el mismo que hace años ya había 
sido postulado como uno de los 
problemas que chocaba con la  

reivindicaciones de los pueblos 
originarios. Hoy, se vuelve a poner 
el foco en él. 

Operativos policiales de los últimos días se han centrado en búsqueda de mercancía ilegal.  

POLÍTICA PÁG.4

EDITORIAL: UN CAMBIO PARA BAJAR TENSIONES

Lunes 25 de abril de 2022, Región del Biobío, N°5062, año XIV



Opinión
2
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DIÁLOGO POLÍTICO

ERIC RIQUELME 
Concejal por Concepción (RD).

En los últimos meses se ha evi-
denciado un gran aumento del trá-
fico vehicular, con atochamientos 
y tacos kilométricos que han em-
peorado la calidad de vida de mi-
les de penquistas, al contar con 
menos tiempo para nuestras acti-
vidades habituales, sumado a los 
accidentes y el stress que provoca 
el alto flujo vehicular. 

Esta problemática se debe en 
gran parte a un aumento expo-
nencial de vehículos circulando 
por las calles. Según la encuesta 

rotonda de Lomas de San Sebas-
tián, Rotonda El Trébol, Collao, 
Ejército-Lientur, eje Roosevelt-
Lientur-Camilo Henríquez, así 
como también en otros puntos 
céntricos de la comuna, como ca-
lle Los Carrera y Paicaví. 

Expertos y autoridades locales 
han planteado la restricción vehi-
cular como solución a esta proble-
mática. Sin embargo, para que di-
cha medida tenga eficacia debe 
ser complementada con la imple-
mentación de políticas públicas, 
tales como el incentivo al uso del 
transporte público, que actual-
mente atraviesa una crisis eviden-
ciada por la baja frecuencia con la 
que circulan los autobuses por la 
ciudad, dejando muchas veces a 
estudiantes y trabajadores a la de-
riva; y (2) la generación de infraes-
tructura idónea para fomentar el 
uso de la bicicleta y el Biotren 
como medios de transporte. Así no 
solo avanzaremos en la disminu-
ción de la congestión vehicular, 
sino que también haremos de 
Concepción una ciudad más lim-
pia y sostenible.

Cadem del pasado mes de mar-
zo, el 70% de los hogares posee 
un automóvil y el 30% de los en-
cuestados asegura que en el pre-
sente año pretende adquirir un 
vehículo.  

Asimismo, durante 2021 se re-
gistran más de 400.000 vehículos 
adquiridos, cuyos dueños arguyen 
razones de seguridad, comodidad 
y eficiencia frente a otros medios 
de transporte, todo sumado a los 
efectos de la pandemia, durante la 
cual muchas familias optaron por 
disminuir el riesgo de contagio 
cambiando el transporte público 
por el particular.  

Otros factores que contribuyen 
a esta problemática son el mal es-
tado de algunas vías y el aumento 
en la construcción de grandes edi-
ficaciones. 

Estos factores han contribuido 
al aumento de la congestión vehi-
cular en nuestra comuna, gene-
rando grandes tacos, especialmen-
te en horas punta, en sectores 
como el paso bajo nivel de Villa 
Cap, acceso puente Santa Sabina-
Barrio Norte, Pedro de Valdivia, 

Durante 2021 se 
registran más de 
400.000 vehículos 
adquiridos, cuyos 
dueños arguyen 
razones de seguridad, 
comodidad y 
eficiencia.

Tacos en Concepción: 
no todo es restricción

RUBY LUNO MONTEGHILFO 
Nutricionista.

Quienes hemos compartido con 
personas de generaciones anterio-
res, nos cuentan a través de sus 
historias sobre la alimentación 
donde la adquisición de estos era 
porcionada y pesada. Una época 
donde la crianza de animales pe-
queños y cultivo de frutas y verdu-
ras en las casas era recurrente. 
Esto nos hace pensar, ¿será mo-
mento de volver al pasado?   

Cada día vemos en las noticias 
como el precio de los alimentos 
aumenta, 2%, 5%, 25%, etc, que la 
economía familiar no da abasto, 
sobre todo si sumamos, transpor-
te, salud y otros ítems, que requie-
re cualquier grupo familiar para 
poder subsistir. Esto nos hace re-
flexionar y comenzar a pensar en 
la soberanía alimentaria, pero 
¿qué es?  

De acuerdo con The Six Pillars of 
Food Sovereignty, developed at 
Nyéléni, 2007 (Food Secure Cana-
da, 2012), la soberanía alimentaria 
descansa sobre seis pilares: se cen-
tra en alimentos para los pueblos; 
pone en valor a los proveedores 

el medio ambiente.   
Aportar alimentos variados en 

su estado más natural a nuestro 
organismo, va a contribuir a mejo-
rar nuestra salud, mejorar nues-
tro estado nutricional y generar 
una alimentación consciente.

de alimentos; localiza los sistemas 
alimentarios; sitúa el control a ni-
vel local; promueve el conocimien-
to y las habilidades; y es compati-
ble con la naturaleza.   

Pero ¿cómo nosotros podríamos 
llevar a cabo esto? Se pueden rea-
lizar huertas verticales. Utilizar pe-
queños espacios con bandejeras. 
Reutilizar envases de plásticos 
como maceteros. Racionar el agua 
por goteo, entre otras tantas técni-
cas para poder obtener alimentos 
de buena calidad, y consumir así 
alimentos que sean regionales o 
locales. Actualmente, en varias ciu-
dades del país está la elección de lo-
cales que promueven el consumo 
de estos alimentos.   

Otro punto importante para 
considerar es adquirir lo que se va 
a consumir, no excesos. A nivel 
mundial el desperdicio de alimen-
tos no consumidos crece cada día. 
Según datos de Naciones Unidas, 
cada año se desperdician 1.300 mi-
llones de toneladas de alimentos en 
el mundo, desechados sin consu-
mir, lo que aumenta la carga sobre 

Según datos de Naciones Unidas, cada año se 
desperdician 1.300 millones de toneladas de 
alimentos en el mundo.

Soberanía alimentaria, 
¿Deberíamos volver a 
tiempos pasados? 

Por la fecha 11 del Campeona-
to Nacional, Universidad Católi-
ca y Colo Colo igualaron 1-1 en 
San Carlos de Apoquindo, en un 
duelo que tuvo de todo. Lesiones, 
expulsiones e incidentes, tanto 
dentro como fuera de la cancha, 
marcaron el espectáculo. Apenas 
iniciado el encuentro, Fernando 
Zampedri marcó para los cruza-
dos desde los 12 pasos, mientras 
que, para los albos, el juvenil Ale-
xander Oroz sentenció de mane-
ra agónica el empate final. 

 
Edmundo Valladares H 
@ejvalladares 
Empate a lo Colo-Colo, con garra 
y pundonor. Pero impresentable la 
seguridad de San Carlos de Apo-
quindo: no solo fueron los proyec-
tiles a la cancha, también la desa-
parición de ropa y herramientas 
de trabajo en el camarín del CT. 
Ni hablar de la agresión en tribu-
na a hinchas. 
 
Waldemar Méndez 
@WaldeMendez 
La UC desperdició la posibilidad 
de ganar este encuentro. Grupo de 
jugadores que recuperaron rápi-
damente la memoria de juego. 
Quizás el único ganador fue Fal-
cón más de boca que por juego. 
 
 Jorge Gómez 
@pelotazo 
Lo único claro es que lo vivido en 
la previa del partido, en el partido 
y en el post partido no pasa en 
cualquier encuentro. Pasa en los 
clásicos. El clásico moderno. El 
clásico tetracampeón. Cosa de 
dos. El resto que aprecie. 
 
 Diego Constanzo 
@DiegoConstanzo 
La decadencia del fútbol chileno 
se vive dentro y fuera de la can-
cha. Las magnificaciones de juga-
dores son increíbles, el arbitraje 
deja muchísimo que desear y en 
las gradas, los tontitos de siempre, 
haciendo lo de siempre: Perjudi-
car el espectáculo. 
 
José Tomás Fernández  
Pumarino 
@fernandez_puma 
Tenía todo para ser un gran parti-
do y se fue convirtiendo en cual-
quier cosa, con un segundo tiempo 
con demasiadas interrupciones. 
No es la mejor imagen para la UC 
y Colo Colo, que esta semana en 
Copa Libertadores tendrán sus 
desafíos más difíciles del año.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Una enfermedad. Esa fue la razón por la cual el 
ex delegado presidencial provincial de Arau-
co, Javier Ponce, decidió dar un paso al cos-
tado, tras estar un mes y dos semanas en el 

cargo. La información se conoció el viernes pasado, un 
día después de la visita del subsecretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve, quien al ser consultado por el futuro de 
Ponce, no descartó cambios. 

Y es que más allá del estado de salud del ahora ex re-
presentante del Ejecutivo en Arauco, no deja de ser cier-
to que su gestión estaba siendo cuestionada, tan así, que 
en alguna oportunidad el gobernador regional, Rodrigo 
Díaz, dijo no conocerlo. Lo anterior, evidenciando una 
ausencia total de acercamiento. 

Pero, claro, no se trata de una tarea sencilla. Porque 
sin considerar los problemas estructurales y de rezago, 
que no se han podido solucionar del todo, por más pla-
nes que se han implementado, la situación de violencia 
en la provincia de Arauco es un tema muy complejo. 

Ya no se trata solo de problemas reivindicatorios de 
las comunidades de los pueblos originarios y su constan-
te pugna con las empresas forestales. El paso de los 
años derivó en narcotráfico y organizaciones crimina-
les en torno a lo que parece ser un negocio muy lucrati-
vo: el robo de madera. 

Quizás por ello, con la salida de Ponce, el Ministerio 

Un cambio para bajar tensiones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Simulaciones 
  
Señora Directora: 

En el justo empate entre Universi-
dad Católica y Colo Colo, hay un 
tema que me sigue dando vueltas, 
como hincha del fútbol, del deporte 
en general y del juego limpio. 

Los incidentes entre los hinchas, 
no se detienen lamentablemente y 
lo preocupante parece ser que no 
solo se remite a un par de clubes. 
Pero el motivo de esta carta remite a 
la poca colaboración de los jugado-
res que, en mi humilde opinión, creo 
que contribuye, no solo a ensuciar el 
espectáculo, sino también a caldear 
los ánimos entre los asistentes. 

Las exageradas simulaciones 
ante cualquier roce con un rival 
con el objetivo de engañar al árbi-
tro, los piscinazos de manera rei-
terada en cualquier sector de la 
cancha, los supuestos golpes en el 
rostro y los alegatos desproporcio-
nados por infracciones que son 
parte del juego, ya son parte de la 
actividad, y pareciera que no hay 
forma de erradicarla. 

Pero, insisto, creo que lo más 
preocupante es que ese tipo de he-
chos es “la bencina” para que los mal 
llamados hinchas hagan lo que se les 
venga en gana, recurriendo muchas 

veces a la violencia que ha alejado a 
familias completas de los estadios. 

Creo que cada vez que un profe-
sional del fútbol ingresa a la cancha 
debiera pensar en ello. 

 
Arturo Cid Álvarez. 
 
¿Nos podemos dar el lujo? 
  
Señora Directora: 

Disculpas de más, disculpas de me-
nos, apoyos a todo evento, etcétera.  

Pregunta: ¿Chile, las chilenas y los 
chilenos nos podemos dar el lujo de 
que lleguen personas a asumir cargos 
en el  gobierno, en la Convención 
Constitucional  o en el Congreso, de-
signados o elegidos respectivamente, 
literalmente a realizar su práctica la-
boral, una pasantía debidamente pa-
gada, sin contar con la preparación y 
experiencias, casi con la “licencia 
para equivocarse”,  con  errores  tan 
propios de principiantes y como si 
fuera poco, además cuentan con el 
“bonus track” de tener un personal de 
apoyo, asesores, absolutamente gra-
tis, para que los apuntalen oportuna-
mente cada vez que lo requieran? 

Basta recordar que las chilenas y 
los chilenos en general, no tienen la 
misma suerte cuando postulan e in-
gresan a un trabajo, porque la pri-

mera condición que se les exige,  es 
que tengan una sólida preparación 
académica y vasta experiencia para 
ser considerados, ojalá pudieran te-
ner la misma oportunidad de practi-
car, con licencia para equivocarse, 
con apoyo a todo evento de sus su-
periores y debidamente remunera-
dos, ojalá. 

¿Nos podemos dar el lujo? 
 

Luis Enrique Soler Milla. 
 
Ponerse las pilas 
  
Señora Directora: 

El centro sucio; los mercados de 
Concepción y Talcahuano aún sin 
una solución definitiva para recupe-
rarlos; comercio ilegal en cada una 
de las calles del Paseo Peatonal de 
Concepción; congestión vehicular 
en Concepción, Talcahuano, Chi-
guayante y San Pedro de la Paz; un 
puente que sigue sin llegar a ningu-
na parte y otro que empezó su cons-
trucción está detenido; la violencia 
en Arauco y en algunas calles de co-
munas de la provincias de Concep-
ción y Biobío... En fin. ¿No será tiem-
po, ya que alguien o algunos se pon-
gan las pilas? 

 
Paz García.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

del Interior desestimó improvisar, recurriendo a un vie-
jo conocido como Humberto Toro. 

Ex presidente del PS, Toro es un político de trayecto-
ria en la Región, desde los tiempos en que formó parte 
del Mapu. Pero, junto con ser un hombre cercano al sub-
secretario Monsalve, fue gobernador de la provincia de 
Arauco durante los cuatro años de la última administra-
ción de la presidenta, Michelle Bachelet. Fue, precisa-
mente Toro, una de las primeras autoridades de la zona 
que habló y postuló el problema que estaba generando 
el robo de madera en la zona, o como dijo durante su pre-
sentación oficial la mañana del sábado, “el elemento 
tergiversador de la legítima lucha del pueblo mapuche”.    

En lo inmediato, a juzgar por las recientes declaracio-
nes de las autoridades y los operativos que se han efec-
tuado en los últimos días, el foco estará en desarticular 
este negocio ilícito y, en ese sentido, el cambio de auto-
ridad parece ir en la búsqueda de bajar las tensiones. Es 
de esperar que ello empiece a ocurrir, por todos quienes 
somos parte de la Región.

Sin considerar los problemas 

estructurales y de rezago, que no 

se han podido solucionar por más 

planes que se han implementado, 

la situación de la provincia de 

Arauco es muy compleja.

¡
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El robo de madera como foco 
de la conflictividad en Arauco

DIVERSOS OPERATIVOS EN LOS ÚLTIMOS DÍAS

Los hechos de violencia en Arau-
co durante los últimos días han 
vuelto a estar en la palestra. 

Ataques incendiarios a casas pa-
tronales, a viviendas con ocupantes, 
a faenas forestales, o a funcionarios 
policiales son parte del corolario. 

Pero un aspecto en el que han 
hecho hincapié las autoridades 
apunta al robo de madera. De he-
cho, el recién asumido delegado 
presidencial de Arauco, Humber-
to Toro, recordó que “en julio de 
2014 denunciamos el robo de ma-
dera como el elemento tergiversa-
dor de  la legítima lucha del pue-
blo mapuche”. 

Agregó que “como se han dado 
cuenta, en las últimas semanas ha 
habido un ataque frontal a ese ne-
gocio ilícito (...). Lo que queremos, 
es buscar desenmascarar con más 
fuerza para que la comunidad que 
quiere paz, tranquilidad y desarro-
llo vaya ganando espacio”. 

En efecto, en los últimos días, se 
han realizado distintos procedi-
mientos que han terminado con, 
al menos, tres camiones carga-
dos con madera obtenida de for-
ma fraudulenta. El primer caso 
ocurrió el martes pasado, cuando 
Carabineros sorprendió a dos 
vehículos en la Ruta 160, a la altu-
ra de Horcones. Esto generó una 
protesta de camioneros. Además 
se conoció un video donde se 
aprecia como funciona el meca-
nismo, que incluye aserraderos 
móviles y camiones sin patente u 
oculta. 

El segundo caso se registró la ma-
drugada del viernes, cuando cinco 
camiones fueron fiscalizados en la 
Ruta 160 y en el Peaje de Penco, en 
el último control y tras una denun-
cia, el fiscal Jorge Lorca determinó 
la detención de los conductores de 
incautación de la carga. 

Las autoridades apuntan a este ilícito como clave en los 
hechos de violencia en el cono sur, por ello trabajan en la 
desarticulación de las organizaciones criminales que están 
detrás de estos hechos.

invindicar una causa y están los que 
quieren seguir sacando madera li-
bremente para entregarla a la plan-
ta celulosa Arauco, que es como el 
caramelo en nuestra zona (…) Al-
guien tiene que estar financiando y 
ser beneficiario de toda esta tole 
tole”, dijo hace unos días, tras una re-
unión en la delegación presidencial. 

 
Visión de los forestales 

Desde la Corma ven con buenos 
ojos los procedimientos que van en 
la línea de terminar con las bandas 
ilegales. “Es urgente terminar con 
este espiral de violencia que gene-
ran estas organizaciones ligadas al 
robo de madera y apoyamos to-
das las diligencias que realizan las 
policías para desbaratar a estas 
bandas que lucran en la ilegali-
dad”, acusó Fernando Illanes, ge-
rente de la entidad en las regiones 
de Ñuble y Biobío.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

FOTO: CONTEXTO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desarticular a las bandas 
Desde la Subsecretaría del Inte-

rior el foco esta puesto en desbara-
tar a las organizaciones criminales 
que realizan este tipo de ilícitos. 

Para ello, el subsecretario del In-
terior, Manuel Monsalve, adelantó 
que durante esta semana ingresa-
ran una indicación sustitutiva para 
aplicar técnicas, como el agente 
encubierto, para la indagación de 
organizaciones criminales.  

“Las capacidades que el Estado 
debe fortalecer son aquellas que 
permitan identificar y desbaratar a 
las organizaciones criminales que 
están detrás del robo de madera, 
del narcotráfico y del robo de vehí-

culo. Las organizaciones crimina-
les son una amenaza para las per-
sonas y no podemos permitir que se 
tomen los territorios”, sostuvo. 

La delegada presidencial, Danie-
la Dresdner, reconoció que la aris-
ta del robo de madera, es central 
para la actual administración. 

“Es parte de los que llamamos 
crimen organizado, y como se ha 
visto durante esta semana, ya he-
mos tenido detenciones, lo que nos 
dice que vamos por un buen cami-
no y vamos a seguir trabajando en 
esa línea”, manifestó. 

Consultado al respecto, el gober-
nador regional, Rodrigo Díaz, dijo 
que se trata un negocio muy lucra-

tivo. “Hay una organización crimi-
nal que esta teniendo ganancias 
muy importantes y que empieza a 
generar una ampliación de su radio 
de acción. Uno puede ver que bue-
nas causas son cooptadas porque 
gente que tiene otros intereses, a mi 
juicio, el robo de madera, tiene mu-
cha ganancia y necesita una condi-
ción de inestabilidad y falta de con-
trol social para operar”, sostuvo. 

Cabe precisar que los vecinos de la 
zona del Lago Lanalhue, han  empla-
zado directamente a las forestales, así 
lo hizo hace algunos días Mario Gon-
zález, vocero de la Junta de Vecinos 
del sector Los Robles de Contulmo.  

“Existen personas que quieren re-

a faenas forestales se han 
perpetrado durante el mes 
de abril en el Biobío.

ataques 
12

Interior presentará 
modificaciones a la 
normativa que regula a las 
organizaciones criminales.

Indicación 
sustitutiva

LOS CAMIONES 
deben portar los 
documentos 
necesarios para 
circular.

“La pandemia tiene mejores cifras, pero no debemos decaer en la lucha. Son tiempos de vol-
ver a empezar a esta nueva normalidad que dejo secuelas no solo físicas, sino que también emo-

cionales. Debemos ser más fuertes que nunca”.

Manuel Aravena, emprendedor

#NosCuidamos
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Sebastián Jans gana 
elección de la Masonería

Pasadas las 21 horas del sábado, 
el Tribunal Electoral de la Gran 
Logia de Chile dio a conocer los re-
sultados del proceso eleccionario 
en el que fue reelecto como Gran 
Maestro Sebastián Jans Pérez, 
quien se mantendrá en el cargo 
por los próximos cuatro años. Asi-
mismo, se definieron las autori-
dades del Gobierno Superior. 

En la oportunidad, votaron los 
miembros habilitados de las 246 
Logias a través de todo el país y la 
asistencia en los locales de vota-
ción, se concentró mayoritaria-
mente en la mañana. 

Tras conocerse los resultados, 
unas de las personas que envió 
sus saludos a la autoridad electa 
fue Mariela Rodríguez Ruiz, presi-
denta de la Federación Americana 
de Masonería Femenina, quien 
manifestó que “el acto elecciona-
rio  representaba los valores demo-
cráticos que todos sostenemos”. 

El Gran Maestro Sebastián Jans 
Pérez, en tanto, arribó a la Gran 
Logia para enviar unas palabras a 
toda la membresía. “Hemos recibi-
do la información oficial, los resul-
tados son categóricos en relación 
a la convicción de lo que debe ser 
el acento del programa que se pon-

ga en ejecución en la próxima 
Asamblea Solsticial de Invierno. 
Hemos ganado porque hemos he-
cho una buena gestión, porque te-
nemos la voluntad de trabajar por 
una masonería mejor, por una ma-
sonería que siga creciendo y per-
feccionándose”, manifestó. 

El reelecto Gran Maestro agrade-
ció y destacó el apoyo recibido en 
cada una de las jurisdicciones y 
Logias del país que le permitieron 
tener un resultado destacable.  

Sebastián Jans Pérez se ha de-
sempeñado en distintos cargos de 
alta responsabilidad dentro de la 
Orden. Es miembro del Supremo 
Consejo del Grado Trigésimo Ter-
cero del Rito Escocés Antiguo y 
Aceptado para la República de 
Chile. En 2018 fue elegido Gran 
Maestro de la Gran Logia de Chi-
le para el período 2018-2022 y aho-
ra ha sido reelecto por un periodo 
de cuatro años. 

También ha publicado libros 
historiográficos, de análisis políti-
co y de narrativa, así  como los li-
bros digitales: “Temas del Laicis-
mo Chileno”, “Trazados entre Co-
lumnas” y “Desde el sitial del 
Nivel”.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

GRAN MAESTRO ESTARÁ EN EL CARGO HASTA EL 2026

Proceso concluyó la noche del sábado y de él participaron los 
miembros habilitados de las 246 Logias de todo el país. 
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SEBASTIÁN JANS PÉREZ 
cumplirá con su segundo 
período a la cabeza de la orden.
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“Hoy podemos dejar de usar la mascarilla, sin embargo, eso no significa que debamos aban-
donar las medidas de autocuidado. Es indispensable mantener la distancia y en espacios con aglo-

meración usemos la mascarilla”.

Fernanda Morales, estudiante de pedagogía en Inglés

#NosCuidamos

Vasco da Gama: Empresa asegura que 
busca recuperar el espacio biodiverso
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La puesta en marcha de la Ley 
N°21.202, que modifica diversos cuer-
pos legales con el objeto de proteger los 
humedales urbanos y que junto al re-
glamento de ley del Ministerio de Me-
dio Ambiente, publicada en noviembre, 
que establece el proceso para el reco-
nocimiento de la declaratoria de Hu-
medal Urbano, obligó un cambio de re-
glas en cuanto a qué se puede hacer en 
estos espacios de biodiversidad. 

Si bien el proceso para declarar 
como urbano a un humedal puede ha-
cerse mediante solicitud municipal o 
por oficio desde el Ministerio de Medio 
Ambiente, en el caso del Vasco da 
Gama en Hualpén, aún no existe una 
protección real. Por ello, el lugar pre-
senta una toma ilegal, la cual favorece 
los rellenos ilegales y microbasurales 
que atentan contra el ecosistema, afec-
tando directamente a la flora y fauna 
presente en el lugar. 

Con la intensión de buscar solucio-
nes, en febrero de este año se realizaó 
una consulta ciudadana a los habi-
tantes de Parque Central y Valle San-
ta María en base al polígono de deli-
mitación para determinarlo como 
Humedal Urbano. Pero, puesto que 
no se consideraba una parte impor-
tante del espacio, esta fue rechazada 
por los vecinos.  

Ahora, el municipio llevará a cabo 
tres Cabildos Abiertos, a través de 
una metodología de la cartografía 
social la que permitirá propiciar la 
discusión en pequeños grupos y plas-
mar en mapas las conclusiones, par-
ticipando del proceso la sociedad ci-
vil y las entidades públicas y privadas. 

Una de ellas es Valmar, empresa 
que en conjunto con otros actores de 
la comunidad, busca impulsar un po-
lígono que tiene por objetivo poten-
ciar el valor del Humedal, conservan-
do las áreas de importancia en el Vas-
co da Gama, teniendo claro que en ese 
proceso (Cabildos) como empresa 
pueden perder parte importante de 
sus terrenos. 

“Lo que hoy ocurre en el Humedal 
(tomas, rellenos ilegales y microbasu-
rales), es una problemática que com-
partimos con los vecinos, porque es 
un inconveniente que nos afecta a 
todos. Sin embargo, los terrenos don-

En pausa se 
encuentra la 
posibilidad de 
declararlo como 
Humedal Urbano, 
ante inminentes 
cabildos que se 
llevarán a cabo para 
definir el polígono a 
proteger. Empresa 
está consciente que 
ante respuesta 
ciudadana, el 
proyecto que tiene 
en carpeta podría 
no realizarse.

INFOGRAFIA: ANDRÉS OREÑA P.

no va a generar que la gente siga tiran-
do basura, potenciando las tomas y los 
rellenos ilegales degradándose más 
allá de lo que ya está”, precisó. 

La propuesta de Valmar incluye una 
zona empresarial (bodegas) que ha 
sido cuestionada por las organizacio-
nes ambientales por el impacto a la 
flora y fauna. La gerenta de Desarro-
llo de Barrios de la empresa aseguró 
que tendrá un diseño de calidad y 
acorde al medioambiente. 

“La idea es crear un diseño de cali-
dad, hoy existen estudios medioam-
bientales y tendencias de lo que es el 
diseño urbano de ciudades sensibles al 
agua y drenaje urbano sostenible. En 
ese sentido, estamos asesorándonos 
con distintos profesionales de la ma-
teria para llegar a un proyecto que sea 
aún mejor que el llevado a cabo en 
Brisas del Sol, con un gran parque hu-
medal que permita potenciar con dis-
tintas zonas buffer y zonas de amorti-
guación en toda la zona donde las es-
pecies se puedan reproducir y de esa 
manera generar la conservación”, pre-
cisó De la Cerda.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Protección del 
humedal deberá 
seguir esperando

El 30 de abril y el 7 y 14 de mayo 
se llevarían a cabo los cabildos que 
buscan definir el nuevo polígono de 
protección, tras el rechazo al pro-
puesto en febrero pasado. Sin embar-
go, ante la poca información sobre 
cómo se llevaría a cabo el proceso 
y el reclamo de ambientalistas y 
organizaciones sociales, la munici-
palidad de Hualpén decidió suspen-
der hasta nuevo aviso la instancia par-
ticipativa. 

Al respecto, la presidenta del a 
JJ.VV. de Parque Central y activista 
ambiental de Red de Humedales 
Biobío, Luisa Valenzuela, precisó 
que “tuvimos una reunión con la 
Dirección de Desarrollo Comunitario 
(Dideco) del municipio, donde se 
les planteó que ante la nula informa-
ción y la imposición de votar a tra-
vés de la página de Hualpén se hacía 
difícil la votación de personas mayo-
res que no se manejan en la tecno-
logía, no todos tienen correo electró-
nico. Quedaron de venir el 7 de mayo 
a inscribir a la gente”. 

Agregó que “ante lo engorroso 
que ha sido todo, sería importante 
que el ministerio de Medio Ambien-
te declare como Urbano el Vasco da 
Gama, ellos por oficio pueden hacer-
lo, más con los antecedentes que 
entregamos en diciembre del año 
pasado. No podemos permitir que inte-
reses privados presentes en el hume-
dal sigan degradando el Humedal”. 

La ejecutiva de Valmar, Catalina de 
la Cerda, acotó que el proceso par-
ticipativo es necesario, algo que ha 
quedado demostrado en sus reu-
niones con el municipio y las orga-
nizaciones sociales. 

“Estamos convencidos que será 
una instancia que nos permitirá dia-
logar y encontrarnos para llegar a 
puntos en común, porque  es nece-
sario delimitar el humedal y poder 
definir donde podemos, y es nece-
sario restaurar”, sostuvo.

“los terrenos donde se provocan 
los principales problemas (rellenos 
ilegales) no nos pertenecen”

Catalina de la Cerda, gerenta de de Desarrollo 
de Barrios de Valmar. 

FRASE

de se provocan los principales pro-
blemas, no nos pertenecen, sólo co-
lindan con nuestros terrenos”, deta-
lló Catalina de la Cerda, gerenta de 
Desarrollo de Barrios de Valmar. 

De la Cerda explicó que el espacio 
tomado por una familia del sector, 
que favorece los rellenos ilegales, per-
tenece a la inmobiliaria Madesal. 

 
“Recuperar el Humedal” 

La representante de la firma co-
mentó que están conscientes del daño 
existente en el Humedal Vasco da 
Gama, el cual será muy difícil de recu-
perar, dado que se ha visto afectado de 
manera ecológica e hidrológica, tras 
los rellenos y basurales. 

En específico, la idea de Valmar es 
proyectar un corredor biológico en el 
eje del Ifarle, desde Paicaví con Tuca-
pel Bajo, pasando por Vasco da Gama, 
hasta el canal El Morro para poner en 
valor los humedales. 

“Lo esencial del proyecto que tene-
mos en miras, es la delimitación del 
Vasco da Gama, generando un parque 
que le de valor al humedal, restaurar-
lo y de esa manera la comunidad pue-
da disfrutar del lugar, generando una 
espacio para la comunidad y sirva de 
aprendizaje y lo mantengamos, por-
que todo sector que queda en abando-
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“Tomo en serio el riesgo que este virus significa para mi salud y la de mi familia. Mi equipo de trabajo también, 
para evitar contagiarse y contagiar a los demás y si debemos salir es por lo justo y necesario para cumplir con nues-

tros clientes y tomando todas las precauciones”.

María Loreto Ormeño, directora general y fundadora · Wellness technologies

#NosCuidamos

BENITO UMAÑA, TIMONEL DE LA FACULTAD DE CIENCIAS  
EMPRESARIALES HABLA DE SU VISIÓN, DESAFÍOS Y PROYECCIONES

Edgardo Mora Cerda 
dgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Benito Umaña Hermosilla, actual 
decano de la Facultad de Ciencias Em-
presariales (Face) de la Universidad 
del Biobío (UBB) con más de 10 años 
en el cargo, acaba de anunciar que es 
candidato a rector de su universidad. 

En entrevista con este medio, el de-
cano habla, entre otros, de su visión, 
principales desafíos de la institución 
junto al sello que imprimiría en su 
gestión. 

-¿Cuánto lleva cómo decano y 
cuáles serían sus principales 
aprendizajes en este cargo?. 

- Llevo más de 10 años, gracias al 
apoyo y confianza de mis pares, quie-
nes me han mandatado la responsa-
bilidad de conducir nuestra facultad 
por tres períodos consecutivos. 

El aprendizaje ha sido enorme, por-
que me ha permitido consolidar una 
visión holística de la Universidad del 
Bío-Bío a partir de las experiencias 
en Biobío y Ñuble. Esa mirada integra-
dora, donde no ha habido diferencias 
entre ambas sedes, ha posibilitado un 
conocimiento acabado de ambas re-
giones, de sus potencialidades y, muy 
especialmente, nos ha enseñado que 
la vinculación bidireccional con nues-
tro entorno es un pilar fundamental 
para la educación, el desarrollo y to-
dos los aspectos relacionados final-
mente con el bien común. 

Además de las labores como acadé-
mico y decano, actualmente presido 
el Círculo de Capital Social de la Re-
gión del Biobío, donde prácticamen-
te participan todas las universidades 
con asiento en el territorio; y en el 
caso de Ñuble, tengo la misión de lide-
rar junto a un importante equipo de 
académicos y líderes de la Región, el 
Capítulo Ñuble de la Fundación Chi-
le Descentralizado, que tiene como 
misión propiciar que los procesos de 
descentralización y de desarrollo te-
rritorial incidan en todos los planos de 
la actividad humana, especialmente 
en la educación, la cultura, el conoci-
miento científico y tecnológico, en-
tre otros ámbitos. 

- ¿Ser decano de la Face puede 
otorgarle ventajas como una visión 
más amplia de la realidad econó-
mica universitaria? 

-Sin duda que ser decano por más 
de 10 años me entrega una visión 
bastante amplia y estratégica de la 
universidad. Sin embargo, no debe-
mos perder de perspectiva que la 
universidad es un ecosistema confor-
mado por personas y estamentos, 
con sensibilidades y áreas del cono-
cimiento muy diversos. 

Nuestra propuesta no se sustenta 
en una visión economicista, muy por 
el contrario, trabajaremos a través de 

Decano de Economía 
de la Universidad del 
Bio-Bio anuncia su 
postulación a rector 
Señala que su 
propuesta no se 
agota en una 
visión 
economicista, es 
sistémica, 
pluriestamental y 
enfocada en las 
personas. Los 
desafíos, superar 
brechas 
tecnológicas y 
administrativas, 
además de la 
modernización, 
entre otros. 

munidad universitaria para el pe-
ríodo 2022-2026. 

-¿Cuáles son los desafíos más re-
levantes a abordar en su gestión 
de salir electo rector? 

-Los desafíos los ubico en tres nive-
les. El primero, de corto plazo, tiene 
que ver con agilizar temas operativos 
y de procedimientos al interior de la 
universidad. Entendiendo que la mo-
dernización institucional es un proce-
so gradual, no podemos dejar de lado 
algunas tareas inmediatas que acojan 
las necesidades y quejas de los diver-

sos estamentos respecto de la ralenti-
zación de nuestros procesos adminis-
trativos. Tenemos que brindar todas 
las condiciones a nuestros docentes, 
investigadores, administrativos y estu-
diantes para poder desplegar sus talen-
tos y ponerlos a disposición de nuestra 
sociedad. En ese sentido, la pandemia 
nos abrió grandes oportunidades para 
identificar los nudos y brechas, por 
ejemplo, en materia tecnológica. 

El segundo aspecto tiene que ver con 
el mediano plazo, donde hay una serie 
de desafíos en materia de oferta acadé-
mica. Cómo fortalecerla y modernizar-
la, es un desafío enorme, así también la 
creación de nuevas carreras. 

Respecto de la investigación, tene-
mos el objetivo de acercar la reciente 
creación de la Vicerrectoría de Investi-
gación y Postgrado hacia los departa-
mentos, hacia los académicos y acadé-
micas, para que les sea un apoyo rele-
vante, una base que les permita agilizar 
todos sus proyectos y publicaciones. 

Y sin duda, el objetivo mayor es pro-
yectar nuestra universidad hacia su cen-
tenario, como una institución de exce-
lencia y líder en el centro-sur de nuestro 
país. En este pilar, la vinculación con el 
medio jugará un rol preponderante en 
los próximos años y décadas. 

-¿Cuál sería el sello a imprimir 
en su gestión de ganar la rectoría? 

- Elaboraremos un programa par-
ticipativo, pero lo más importante es 
el cumplimiento de los compromi-
sos. Nuestro sello tendrá una impron-
ta marcada por la gestión y moderni-
zación institucional, pero con un pro-
fundo rostro humano y cercano, 
donde finalmente sea toda la comu-
nidad universitaria la protagonista 
de este proceso y de los frutos que de 
éste se obtengan. Una correcta con-
junción de ambos principios será la 
que finalmente guíe nuestro queha-
cer. Una mirada con unidad, integra-
dora y soñadora de cara a los grandes 
desafíos del futuro. 

- ¿Cuáles son sus principales pro-
yecciones? 

- Este año cumplimos 75 años de 
vida aportando a nuestro entorno so-
cial como universidad pública y esta-
tal. Tenemos la obligación de respetar 
nuestra historia y, al mismo tiempo, re-
significarla para otorgar un nuevo sen-
tido al presente y a las exigencias que 
nuestras regiones y el país nos deman-
da, con miras al centenario de nuestra 
querida UBB. 

Ese cambio de paradigma nos obli-
ga a posicionarnos, con todas nuestras 
capacidades humanas, intelectuales y 
espirituales, como un actor relevante 
del progreso social de Chile.

pondido participar, tanto en Biobío 
como en Ñuble. 

El aprendizaje alcanzado todos es-
tos años me motiva a aportar desde la 
rectoría, entendido que no se trata de 
una sola persona, de una rectora o de 
un rector, sino que de un proyecto co-
lectivo, convocante, con equipos mul-
tidisciplinarios que puedan abordar 
los enormes desafíos que tenemos ha-
cia el futuro. 

Todos esos elementos han influi-
do en la decisión de poner mi nom-
bre a disposición de nuestra co-

FOTO: CEDIDA BENITO UMAÑA
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una visión sistémica, pluriestamen-
tal, con una real y genuina preocupa-
ción por las personas, que priorice su 
desarrollo humano y espiritual. 
Nuestras 6 facultades y 28 departa-
mentos representan la pluralidad 
universitaria y son el sostén de nues-
tra riqueza cultural. 

-¿Qué lo motiva a presentarse 
como candidato a rector?. 

- Indudablemente que hay un fac-
tor de identidad, considerando que 
llevo 37 años ligado a la Universidad 
del Bío-Bío desde que ingresé como 
estudiante el año 1985. Eso ha signi-
ficado que le tenga un enorme cariño 
a nuestra universidad, a la que he lo-
grado conocer desde lo profundo en 
los distintos roles que me ha corres-
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SEGÚN NUEVO ESTUDIO DE CHILEDEUDAS.CLEquipo Economía y Negocios 
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Según nuevo estudio de Chiledeu-
das.cl un 24% de los sobreendeuda-
dos en la región del Biobío podrían 
caer en morosidad. 

De acuerdo con lo informado a 
través de un comunicado, en Chile, 
el 40% de la población mayor de 18 
años, tiene distintos niveles de sobre-
endeudamiento. ¿Qué significa eso? 
Personas que registran compromi-
sos financieros que sobrepasan el 
50% de sus ingresos mensuales, es 
decir, son una población potencial-
mente morosa, lo que ha crecido tri-
mestre a trimestre a causa de la pan-
demia y ahora, la invasión de Rusia 
a Ucrania. 

El estudio habría incluido a más de 
1.500 personas a nivel regional e in-
dicaría que el 24% de los sobreen-
deudados en el Biobío alerta que 
caerá en morosidad, si es que no 
cuenta con nuevos recursos, princi-
palmente apoyos económicos esta-
tales o retiros de dinero desde fondos 
de pensiones -rechazados en la Cá-
mara de Diputados, tanto el proyec-
to del Gobierno como el de parla-
mentarios- en medio de la crisis eco-
nómica. 

Según señala el documento, en 
este grupo, que se acercaría a 125.000 
personas, el 80% tiene actividades 

Un 24% de sobreendeudados 
en la Región del Biobío 
podrían caer en morosidad
Se indica que la población regional con incumplimientos 
financieros podría llegar a los 500 mil desde los 360 mil 
actuales. También se daría cuenta de que el 50% de los 
sobreendeudados toman créditos para tener bienes básicos.

que le generan ingresos mensuales, 
pero no son suficientes para cubrir 
sus deudas. De este modo, además 
plantea  que si cayeran en morosidad 
en los próximos meses, la población 
regional con incumplimientos finan-
cieros podría acercarse a los 500.000 
desde los 360.000 actuales, una cifra 
que sería inédita. 

“Además, nuestro estudio revela 

que 50% de los sobreendeudados 
están tomando créditos para ad-
quirir bienes básicos, como alimen-
tos, elementos de salud -por ejem-
plo medicamentos- y vestuario, ya 
que el costo de la vida es cada vez 
más alto en el país. Luego, 30% lo 
realiza para cubrir gastos de arrien-
do, y el restante 20% para activida-
des menos relevantes como solven-

tar sus gustos personales y viajes”, 
indica el director de Chiledeudas.cl, 
Guillermo Figueroa. 

Adicionalmente, el estudio daría 
cuenta que 45% de los sobreendeu-
dados estima que no caerá en moro-
sidad a corto plazo, no obstante, su 
vida financiera no es holgada y están 
en elevado riesgo de incumplimien-
to crediticio. Mientras que el 30% de 

estas personas cree que puede ma-
nejar adecuadamente su alto endeu-
damiento, y por ende, seguirá pa-
gando sus obligaciones. 

El comunicado también afirma 
que tomando en cuenta al total de 
encuestados que respondieron que 
caerán en morosidad, 40% tienen 
entre 30 y 45 años; 20% de 46 a 59 
años; 15% de 18 a 29 años; y 25% 60 
años o más. 

Esto significaría un cambio de ten-
dencia, dado que la población más 
joven y más anciana -una zona vul-
nerable-, representa el 40% del total 
que no puede seguir pagando sus 
compromisos financieros.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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D
ifícil recordar la úl-
tima vez que De-
portes Concepción 
había generado 14 
ocasiones de gol. 

Mucho mejor quedarse con eso 
que con hablar de “farra”. Los 
morados derrotaron claramen-
te a San Joaquín, por 2-0, y son 
los nuevos líderes de Segunda. 

El partido se jugó otra vez al 
ritmo de Manzo y Verdugo, 
como no habían podido frente 
a Iberia. Un muy activo Sepúlve-
da elevó dos situaciones clarísi-
mas en el primer tiempo, Verdu-
go definió otra muy débil, Fi-
gueroa sacó un tremendo tiro 
libre al “Nacho” y se veía caer, 
pero no caía. 

Eso hasta que Gabriel Vargas 
tomó un centro arrastrado de 
Manzo y abrió la cuenta. La vi-
sita solo tuvo un cabezazo de 
Barrera al palo, con marcador 
aún 0-0, mientras Figueroa le 
sacaba dos más a Sepúlveda y 
Bolaños desaparecía paulatina-
mente. Fue momento para Cris-
tofer Salas, que cerró la lucha 
con un golazo y casi llega un 
tercero. Este es otro “Conce” y 
todavía hay cosas por pulir, pero 
ahora desde lo alto.

ALCANZÓ LA CIMA TRAS DERROTA DE SAN MARCOS

Deportes

No había caso para marcar el segundo, no entraba 
nada y el arquero Figueroa estaba en su tarde. 
Había que asegurarlo y a los 67’ entró 
Cristofer Salas por Bolaños. Era el 
redebut esperadísimo por los 
hinchas y demoró poco en 
responderles. A los 78’ hizo la 
diagonal hacia el centro y 
metió un derechazo arriba 
inatajable. Golazo para ponerle 
punto final al encuentro. Venía 
de una lesión, pero no demoró 
en demostrar que será un 
aportazo a este equipo. Del Solar 
tiene variantes arriba.

LA FIGURA

Concepción pudo cerrarlo mucho antes, pero el portero 
Diego Figueroa atajó de todo, incluyendo un zurdazo 
del “Arcángel”, un disparo cruzado de Sepúlveda, otra 
arremetida del “Nacho” bajo el arco, un remate de 
Ibarra... No entraba ninguna y no necesariamente por 
impericia, salvo los tiros elevados en el primer tiempo. 
Pero cuando el portero anda inspirado hay que sacar 
algo realmente bueno para derrotarlo y el “León” tuvo 
armas y paciencia. No dejó nunca de atacar, ni con 2-0 
en la cuenta y eso es un sello de este nuevo equipo.

EL VILLANO
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Catorce llegadas 
claras hablan del 
fútbol ofensivo 
de este nuevo    
D. Concepción, 
que perdió goles, 
pero aún así 
cerró con claro 
2-0, recuperó a 
Cristofer Salas y 
mira a todos 
desde arriba con 
10 puntos de 12 
posibles.

Los primeros 25 minutos de Concepción 
fueron imponentes, llegando por todos 
lados, especialmente a través de Sepúlveda, 
y haciendo ver mal a un equipo que arrancó 
bien el torneo. Ojo ahí. Si San Joaquín generó 
tan poco, tiene que ver con el trabajo morado. 
Pero faltaba el gol y llegó con Manzo centrando 
rasante para Gabriel Vargas y el segundo tanto del 
goleador. Cuando sí lo alimentan, es otra cosa.

MOMENTO CLAVE

Llegó mil veces, cerró con 
golazo y ahora es puntero

GOLES

V. Bernedo 
L. Rigazzi 
S. Navarro 
M. Riveros 
A. Ambiado 
M. Toledo 
F. Manzo 
J. Verdugo 
A. Bolaños 
G. Vargas 
I. Sepúlveda

SAN JOAQUÍN

FORMACIONES

O. Del Solar

DT

(67’) Salas x Boilaños 
(73’) Vargas x 
Sepúlveda 
(75’) Ibarra x Vargas

Sepúlveda, C. Vargas

D. CONCEPCIÓN

2

D. Figueroa 
J. Maulén 
A. Fernández 
D. Silva 
N. Córdova 
A. Quiero 
L. Meneses 
A. Fuenzalida 
P. Romero 
K. Campillay 
N. Barrera

J. LIzama

DT

(55’) Paredes x 
Maulén 
(55’) Carvajal x 
Romero

Quiero

(27’) Vargas 
(78’) Salas

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Público: 2.500 personas aprox. 
Árbitro: Diego Vidal

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

0

27”

UdeC y Vial: ¿será esta al fin la tarde del despegue?
Ambos están marcados por la larga 

cantidad de fechas sin triunfos, viendo 
como los rivales avanzan y algunos de-
finitivamente se disparan. La UdeC no 
gana desde la primera fecha y visitará 
a Barnechea (15.30 horas), mientras 
que Fernández Vial debe romper su ra-
cha binaria, de unos y ceros, 
recibiendo a Puerto Montt 
desde las 18 horas. 

La UdeC solo supera a 
Santa Cruz en la tabla de la 
temporada y ya empieza a 
complicarse en la de prome-

dios. Son 8 partidos sin victorias para 
un equipo que solo marcó 7 goles en 
esta campaña y 4 fueron de Arnaldo 
Castillo. Barnechea también está en 
ese lote de 7 puntos y parece un rival di-
recto en la zona baja. 

En tanto, Fernández Vial viene de 

una derrota, otra vez con polémica, y ya 
son 6 juegos sin victorias, donde solo 
consiguió 5 puntos de 18 posibles. Ma-
los números para un equipo que se 
armó pensando en la parte alta de arri-
ba y está mucho  más cerca del último. 
¿Será la última oportunidad para el téc-

nico Claudio Rojas? 
Interesante será ver 
qué movimientos de-
cide en ofensiva, don-
de ninguno de sus de-
lanteros aún ha podi-
do marcar.

 FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

A.F. VIAL

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Hora: 18.00 
Árbitro: Reinerio  Alvarado

PUERTO MONTT BARNECHEA

Estadio: Municipal Lo Barnechea 
Hora: 15.30 
Árbitro: Víctor Abarzúa

UDEC

FútbolTD

BásquetbolTD

VóleibolTD

AjedrezTD

HípicaTD

GolfTD

RugbyTD

TenisTD

BádmintonTD

BeisbolTD

HockeyTD

BowlingTD

CiclismoTD

RemoTD

HalterofiliaTD

Escolar y UniversitarioTD

MotoresTD

OpiniónTD

Entretención & ServiciosTD

Tenis de MesaTD

PolideportivoTD

SocialesTD

EntrevistaTD

ReportajeTD

NoticiasTD

“El público nos ha apoyado siempre, desde el primer partido amistoso donde llegaron más 
de 2.500 personas y tenemos que cuidarnos para que lleguemos a ser cinco mil en las galerías. 

Eso es como un sueño, queremos que estén todos”.

Jhan Moraga, defensa de Naval

#NosCuidamos

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl



Deportes
10

Para todo atleta es un “fantasma” que de 
repente aparece. Las rutinas son las 
mismas de siempre, pero algo pasa que 
no se tienen los mismos resultados.  
¿Qué se puede hacer para dejar atrás 
esos malos momentos? Voces del 
mundo del deporte aseguran que es 
clave lo mental, tratar de mantener la 
confianza, y también se refirieron a la 
posibilidad de recurrir a ayudas 
externas, ligadas a temas como la suerte 
o la fortuna.

K
evin Harbottle fue, sin 
dudas, el mejor futbo-
lista a nivel regional 
en 2021. Tuvo una tre-
menda temporada 

con Fernández Vial, anotando 14 
goles y guiando al Almirante a 
mantener la categoría en un tor-
neo con un calendario inhuma-
no. Tras renovar su vínculo por 
tres años, esta campaña no ha sido 
ni la sombra de ese jugador que la 
“rompió” el año pasado, y en diez 
jornadas aún no anota. 

Una situación similar vive Gusta-
vo Gotti, su compañero de ataque, 
que tampoco ha conseguido mar-
car en lo que va del año. En el tenis, 
Cristian Garín vive un calvario des-
de su marginación de los Juegos 
Olímpicos, quedando fuera en pri-
mera ronda de la mayoría de los 
torneos y cambiando técnico en 
reiteradas ocasiones. 

Los anteriores son ejemplos de 
algo muy común en el deporte: las 
malas rachas. Y en muchos casos, 
los atletas mantienen casi las mis-
mas rutinas, pero los resultados no 
son los mismos. ¿Cómo se puede sa-
lir de estos momentos negativos y 
volver al éxito? 

 
Cambiar las metas 

Rolando Sepúlveda, psicólogo del 
deporte que trabaja con el plantel 
de Huachipato, comentó que “cuan-
do se atraviesa una mala racha pue-
de ser por varios factores. No todos 
tienen que ver con que haya una si-
tuación negativa, sino que puede 
ser por el contexto y cómo eso influ-
ye, como resultados negativos”. 

Además, indicó que “pienso que 
se deben revisar los objetivos que se 
tienen, como se toman para que sea 
una referencia y se cambien en caso 
que sea necesario. Y que esa modi-
ficación permita ajustar las expec-
tativas al contexto actual. Por ejem-
plo, si tengo metas difíciles de cum-
plir, debo tratar de reemplazarlas 
por algunas más abordables, reali-
zables en tiempos más cortos y que 
dependan del deportista o del equi-
po, no de otros como el rival”.  

Sepúlveda igual destacó que es 

titud o disposición del sujeto, habla-
mos de disposición a la tarea (entre-
namiento, competencia etc.), au-
mento en los niveles de tensión, dis-
minución de la concentración y 
dificultades en el manejo de la an-
siedad, entre algunos de los factores 
a considerar, por lo que, si estamos 
atentos y reconocemos un cambio 
en alguna de estas conductas en el 
deportista podremos entender que 
está siendo afectado por algunos 
de ellos en su rendimiento”. 

Además, Cuevas señaló que “el 
estancamiento del rendimiento en 
el deporte puede tener varias cau-
sas, pero lo esencial es cautelar en 
primer lugar el que dispongamos de 
una buen planificación y progra-
mación del entrenamiento. Es decir, 
cuando tengo el control del entrena-
miento, los componentes de carga, 
el diseño de las sesiones (programa-
ción), micro y macrociclos, es mi 
primera herramienta para evitar el 
denominado estancamiento”. 

Por su parte, Umaña destacó la 
relevancia que pueden tener los 
oponentes en una mala racha. “Nor-
malmente uno va a asociar esto a los 
resultados, y si un jugador tenía un 
rendimiento determinado no po-
demos esperar que los rivales se 
mantengan igual, se preparan para 
mejorar y tienen más cuidado con 
él al momento de volver a enfrentar-
lo.  A los hinchas les cuesta asumir 
eso, que si el equipo anda bien debe 
ganar siempre, pero los oponentes 
también pueden ir creciendo para 
lograr mejores resultados. Hay que 
buscar nuevas estrategias, hoy en 
día las ciencias del deporte tam-
bién ayuden mucho para determi-

importante “no mirar lo que se hace 
mal, sino que las potencialidades 
que se tienen y tratar de explotarlas, 
hacer que aparezcan un poco más. 
Y abarcar mejor: no me preocupo 
de ocho o diez cosas, sino de dos o 
tres, para enfocarse en eso, no en lo 
que genera dificultades”.  

 
Lo mental, clave 

Raúl Umaña, entrenador de ba-
lonmano del programa Promesas 
Chile, dijo que “es normal que un 
deportista pase por periodos don-
de no encuentre su peak de rendi-
miento, al nivel que sea. En cada ac-
tuación y competencia tendrán di-
ferentes sensaciones, y uno debe 
trabajar para mejorar su confianza 
y darle herramientas para salir de 
momentos complicados. Uno debe 
llevarlo a la calma, a la tranquili-
dad, pero necesariamente ahí ya 
entra otro personaje que debiera 
ser parte del equipo, que es el psi-
cólogo, e ir descubriendo aquellas 
cosas que le están afectando en su 
rendimiento y poder entregarle 
ayuda para solucionarlas”. 

Jesualdo Cuevas, Doctor en Cien-
cias de la Educación y académico 
del Departamento de Ciencias del 
Deporte y Acondicionamiento Físi-
co de la Facultad de Educación de 
la Ucsc, comentó que “en un mo-
mento así, es fundamental lo psico-
lógico. En la actualidad, la variable 
proveniente del ámbito de lo psico-
lógico tiene un fuerte impacto sobre 
los deportistas. Si bien en muchas 
ocasiones son difíciles de apreciar, 
tanto el jugador, el cuerpo técnico 
y cercanos pueden dar cuentas de 
cierta evidencia en el cambio de ac-

FOTO: FERNANDO LAGOS / FERNÁNDEZ VIAL 
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EN ALGUNAS CASOS PUEDEN ALARGARSE POR MUCHO TIEMPO

Una mala racha: 
¿cómo vencer a este 
rival en el deporte?

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nar qué aspecto físico del jugador 
anda más bajo o distinto para traba-
jarlo de otra manera. También ver 
que tenga buenos movimientos y 
ejecuciones técnicas”. 

 
Cábalas y otros ritos 

En momentos de mala racha, es 
común ver que algunos deportis-
tas, técnicos u otros recurran a 
amuletos, cábalas y otro tipo de 
cosas externas para intentar “ma-
tar la mufa”.   

Al respecto, Jesualdo Cuevas ase-
guró que “creo firmemente en los 
procesos científicos del entrena-
miento, que bajo criterios y proce-
dimientos demostrados y con evi-
dencia cuantitativa y cualitativa es 
posible incrementar el rendimien-
to del deportista (...) Sin embargo, 
existen ciertos elementos o condi-
ciones del ser humano que pueden 
condicionar los resultados que este 
pueda obtener, es verdad que, a 
todo pensamiento precede una ac-
tivación cerebral, es también sabi-
do que, ante toda acción o movi-
miento precede una activación ce-
rebral y es aquí donde quizás estos 
estímulos externos que podemos 
mencionar como cábalas, incre-
mentan la disposición o condición 
para realizar la tarea en tanto rea-
lizamos rituales o rutinas que ayu-
dan a mantener la concentración, 
motivación y atención”. 

En esa línea, añadió que “si ellas 
no infringen las normas o regla-
mentos del deporte, la convivencia 
del grupo o la dignidad de las per-
sonas, considero que no existe im-
pedimento para que en el ejercicio 
de su libertad individual, cada de-
portista pueda seguir su rutina o 
cábala y que si por lo demás, esto 
afecta positivamente su rendimien-
to, tanto mejor para él”. 

Sobre este tema, Raúl Umaña co-
mentó que “en los chicos no se ve 
tanto, pero los más grandes se fijan 
en cosas como el color de camiseta, 
que usar tal media. Si siente tranqui-
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bajar y aplicar ciertos con-
ceptos. A veces pasa que cuan-
do vas ganando muy seguido, te 

olvidas de esas cosas y sólo 
quieres ganar y hacer goles, 
olvidándote que al triunfo se 

llega con un trabajo en con-
junto de varias semanas”. 

Además, destacó que “el rol 
sicológico es muy relevante. Por 

ejemplo, los delanteros viven del 
gol, se alimentan de eso y se hacen 

cada vez más fuertes. Y si llevan 
una mala racha, la ansiedad por no 
destaparse les afecta. Ahí aparece la 
madurez para controlar la desespe-
ración o angustia. Cada vez lo sico-
lógico es más indispensable, al igual 
que lo nutricional. Antes no era tan 
utilizado, sólo se hablaba de lo físi-
co, pero con el paso del tiempo se 
acortan las brechas y para salir de 
malas rachas, marca la diferencia 
tener un cuerpo técnico que traba-
je todas las aristas”. 

El defensa recordó que “en Se-
gunda División 2020 tuvimos una 
buena racha de victorias donde fue 
fundamental el trabajo del profe, 
de Arturo, Pache y lo mío, en cuan-
to a transmitir que no éramos los 
mejores, que no estábamos en el 
cielo y en cualquier momento se te 
ponía poner todo adverso y que ha-
bía que seguir trabajando de forma 

serie y responsable”. 
Alan Fernández, ex jugador de 

Deportes Concepción, afirmó que 
“es difícil salir de malos momen-
tos, me tocó descender con San 
Marcos de Arica con un equipo 
que estaba en quiebra. Partimos 

bien ese torneo, pero nos aga-
rró una seguidilla de empa-

tes y derrotas a último mi-
nuto que te generaban 

miedo. Es como lo que nos 
pasó con el Conce el año pasa-

do, que en los últimos minutos 
del partido teníamos la sensa-

ción que nos podían marcar. Cuan-
do aparece una mala racha, es como 
cuando hay cahuines que rompen 
en el camarín, porque se mete fuer-
te y hace que en el vestuario se ge-
neren pensamientos negativos. En el 
fútbol todos pensamos distinto y 
quienes no son fuertes de mente, 
viven una tremenda incertidumbre”. 

Al respecto, agregó que “por 
ejemplo, te agarra una mala racha, 
pero el fin de semana vas ganando 
1-0 y sin querer empiezas a pensar 
en la cancha ‘oye, siempre nos em-
patan al último minuto’ y eso te da 
desconfianza. He visto los parti-
dos de Fernández Vial y se ve que 
hay una incertidumbre porque no 
se les dan los resultados. Entiendo 
que se vive una bonita interna en el 
camarín, pero no están logrando 
todos los triunfos que quisieran. 
Se da también que cuando hay 
buen ambiente, no le quieres fallar 
al entrenador y eso te genera otra 
presión. Imagina cuando estás en 
mala racha y te anotan el primer 
gol, altiro piensas que vas a perder 
o no sabes si el equipo podrá rever-
tir el momento”. 

Fernández comentó además que 
“todos dicen lo mismo, pero la cla-
ve para salir de una mala racha es 
trabajar, sobre todo lo mental y lim-
piarte la cabeza. Cuando debuté en 
Arica la campaña no era buena y los 
más grandes nos decían que más 
allá de meter todo en la cancha, era 
fundamental no pensar en el parti-
do pasado y llegar limpio de mente 
a jugar. Eso también diferencia a 
un equipo que se acostumbra a ga-
nar y es campeón en vez de otro 
que le va mal. Así son las rachas, 
cuando estás con confianza le pegas 
mal y es gol igual, pero cuando no, 
te sigue dando vueltas en tu cabeza 
una jugada del partido pasado. Los 
sicólogos son muy importantes, 
pero no el sicólogo que te habla y da 
definiciones de motivación, sino 
que el profesional que te llega den-
tro, te limpia y saca los pensamien-
tos negativos. Cuando te está yen-
do mal, te sientes hasta gordo y se 
activa un sistema lleno de proble-
mas que permanentemente te man-
tiene en ese mal estado”. 

lidad en eso bien, aunque 
siempre que no genere más 
ansiedad. Pero ya, por ejem-
plo, usar cosas como incien-
sos o ciertas imágenes pen-
sando en que así se irá la mala 
racha para mí no tiene sen-
tido, más allá de lo mediáti-
co que pueda ser. Se deben 
analizar las actuaciones, refor-
zar algunos aspectos, buscar el pro-
blema y trabajar en mejorar. No creo 
que en ninguna parte se hagan 
sahumerios u otros ritos para salir 
de algún problema o tratar de dejar 
atrás una mala racha, en el depor-
te es lo mismo. No tiene sentido ha-
cer cosas en esa línea”. 

 
Voz de jugadores 

Jeri Carrasco, defensa de Fernán-
dez Vial, comentó que “lo funda-
mental en una mala racha, es el lí-
der del proceso, quien debe trans-
mitirte la confianza de que se está 
trabajando para algo y que aun-
que las cosas no estén saliendo, 
confiemos siempre en lo que se 
hace el día a día. Que te transmitan 
eso es clave en los buenos y malos 
momentos.  La mesura es impor-
tante, nunca hay que dejar de tra-

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

El deportista debe procurar 
mantener sus 
entrenamientos, descanso y 
alimentación de la mejor 
manera posible.

Cuidar todos  
los aspectos

Se aseguró que, si se trata 
de rutinas que no son 
obsesivas, no se considera 
como negativo que un atleta 
busque apoyo en este tipo 
de cosas. 

Ayuda de cábalas 
u otros ritos
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Ya están los deportes 
y los protagonistas, 
sólo resta definir 
fechas y calendario
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ReportajeTD

S
emanas claves se 
han vivido en el 
último tiempo 
para el retorno 
del deporte uni-

versitario. Y hace unos días se 
lograron importantes avan-
ces, con la confirmación de 
los deportes que serán parte 
del regreso, así como también 
de las casas de estudio que di-
rán presente.  

Carolina Fuentealba, co-
ordinadora técnica regional 
Ldes, contó detalles de los re-
cientes avances. “Se entregó 
el presupuesto de subsidio 
que tiene la Región para el 
programa de ligas, y se vio la 
parte técnica en cuanto a la 
confirmación de las institu-
ciones de Concepción por lo 
menos. De momento, son las 
mismas de siempre y sólo es-
tamos a la espera de la confir-
mación de Santo Tomás y 
Virginio Gómez, que están 
viendo temas de inscripción 
de sus deportistas en el inicio 
de los talleres, presupuesto”. 

Además, añadió que “en to-
das las disciplinas, al igual 
que los años anteriores, está 
ratificada la gran mayoría de 
las casas de estudio que par-
ticipan con regularidad en 
Adesup. Los deportes que se 
incluirán son atletismo, bás-
quetbol, vóleibol, fútbol, 
futsal, natación, taekwondo, 
tenis de mesa y judo, todo en 
damas y varones”. 

Sobre la posibilidad de rea-
lizar competencias más lar-
gas, Fuentealba aseguró que 
“como siempre había finales 
nacionales y eran a fines de 
octubre o los primeros días 
de noviembre, eso generaba 
que se acortaran un poco los 
torneos, pues se necesitaba 
tener a los campeones, a los 
equipos clasificados, antes 
de esa fecha. Entonces, como 

Con la aprobación de los fondos desde el 
IND, el deporte universitario ya afina 
detalles para el retorno de las 
competencias.  La semana pasada se 
efectuaron reuniones entre 
representantes de las casas de estudio 
con la Ldes, donde se determinó quiénes 
van a participar y las disciplinas que 
serán parte de la agenda. Mientras, 
algunas instituciones ya disputan 
encuentros amistosos. 

Rosa Bravo Saldías 
Jefa de carreras TNS en Educación de Párvulos y 
TNS Educación Diferencial Instituto Profesional 
Virginio Gómez, sede Chillán

Usualmente se escucha decir que 
los niños y niñas van al jardín o a los 
primeros años de escuela o colegio 
sólo a jugar, como si aquello no re-
vistiera mayor significancia en sus 
vidas. Pero lo cierto es que esta fra-
se sólo demuestra el desconocimien-
to de la relevancia del juego en el pro-
ceso de enseñanza-aprendizaje de 
todo infante. 

El juego debe ser la actividad rec-
tora en los primeros años. A través 
de este, niños y niñas se desarrollan 
en forma integral; pueden ampliar 
sus habilidades y aprender a convi-
vir con los otros. Por ello, debe ser un 
derecho garantizado. 

Si bien esta actividad nos parece 
tan natural y libre de exigencias, va 
entregando múltiples beneficios 
además de la sensación de bienestar 
y placer, ya que, también ayuda al de-
sarrollo cognitivo y motor. Asimis-
mo, desde la mirada del desarrollo 
social vemos que estimula el traba-
jo colaborativo logrando que se res-
peten normas y acuerdos alcanza-
dos en grupo, las opiniones e ideas 
de los demás. 

En la Educación Parvularia el jue-
go es uno de los principios pedagó-
gicos junto con la actividad, singu-
laridad, relación, significado, bie-
nestar, potenciación y unidad que 
permiten, que, en esta etapa del de-
sarrollo, se pueda entregar una for-
mación integral. Considerando es-
tos principios logramos poner al es-
tudiante en el centro del proceso de 
enseñanza-aprendizaje como prota-
gonista de su proceso educativo. Así, 
este proceso adquiere significado 
para ellos y dejan de ser meros recep-
tores de información donde el juego 

logra motivarlos despertando el inte-
rés de áreas desconocidas para ellos. 

A pesar de su importancia, hoy, la 
educación parvularia, no siempre 
considera el juego como una de sus 
actividades principales. Lo que se ve 
generalmente es a niños y niñas 
frente a un libro o un cuaderno, tra-
bajando en actividades que no des-
piertan su interés y con material de-
signado por los adultos, sin dar la 
posibilidad de que ellos elijan de 
acuerdo a sus características, inte-
reses y necesidades de manera que 
puedan desarrollarse de acuerdo al 
ritmo y estilos de aprendizaje que 
cada uno de ellos posee.  

Para esto, es relevante la diversi-
ficación de la enseñanza, la cual se 
hace fundamental en estos tiem-
pos; debemos pensar que cada uno 
de los estudiantes es distinto, con in-
tereses y habilidades diferentes. Al 
considerar esto, todos los niños y to-
das las niñas tendrán la oportuni-
dad de aprender. 

¿Cómo diversificamos la enseñan-
za? Dando diversas alternativas a los 
estudiantes para el logro de un mis-
mo objetivo, permitiéndoles elegir el 
material y, por supuesto, consideran-
do el juego como principal aliado del 
proceso de enseñanza-aprendizaje. 

La época escolar debe ser un tiem-
po de alegría, descubrimiento y ex-
ploración que encante a los pequeños 
con el mundo de las matemáticas, el 
lenguaje, las ciencias, etc. Para eso ne-
cesitamos docentes y técnicos con 
vocación que guíen y sean mediado-
res en esta importante etapa.  

Dejemos a nuestros niños y niñas 
jugar, crear, imaginar, explorar y des-
cubrir; de esta forma se motivarán y 
dispondrán para el aprendizaje, ad-
quiriendo las raíces que los formarán 
para la vida. 

El juego, herramienta  
de aprendizaje

FOTO: CEDIDA

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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En reunión presencial, 
representantes de las 
casas de estudio y el 
IND verán fechas de 
inicio y formato de 
torneos. 

Mañana se 
define todo

Este jueves, en la Casa 
del Deporte, ambas 
entidades disputarán 
un encuentro 
amistoso. 

UdeC vs Ucsc 
en vóleibol

este año el programa oficial-
mente no considera finales 
nacionales, se piensa alargar 
más los torneos y no sobre-
cargar, por decirlo de alguna 
manera, a las instituciones 
con dos o tres partidos a la se-
mana, que era lo que nos pa-
saba a veces para cumplir 
con el calendario. Ahora, la 
idea es terminar a fines de 
noviembre y en diciembre lle-
var a cabo la premiación 
como corresponde”. 

La calendarización de fe-
chas y formato de torneo se 
definirá mañana, en una reu-
nión presencial. “En estos 
momentos, se entiende que la 
gran mayoría ya está entre-
nando, entonces ahora para 
generar el calendario debe-
mos revisar la disponibilidad 
y cuántos recintos deporti-
vos están, y de parte nuestra 
como IND generar los con-
tratos y las licitaciones co-
rrespondientes para poder 
ocupar los dineros del pro-
grama”, dijo Fuentealba. 

En esa línea, agregó que 
“conocer los formatos de los 
torneos es importante, por-
que ahí sabemos la cantidad 
de partidos por el tema pre-
supuestario. Casi siempre la 
mayoría quiere jugar una vez 
todos contra todos, para te-
ner el roce. Y ahora como te-
nemos más año calendario 
creo que eso facilitará poder 
armar un todos contra todos, 
pues así todos se cruzan. 
Además, en años anteriores 
nos hemos llevado sorpresas, 
con instituciones que han sa-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD
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lido campeonas en algunas 
disciplinas sin estar entre las 
favoritas al comienzo del cer-
tamen”. 

 
Empiezan a moverse 

Mientras se definen los úl-
timos detalles, algunas casas 
de estudio desarrollando en-
cuentros amistosos. Es el 
caso de la Ucsc, que la sema-
na pasada jugó en vóleibol 
masculino frente a la Unab. 
Su entrenador, Julio Orella-
na, se refirió a este duelo. 

“Habíamos acordado con 
la Unab hacer un partido de 
preparación, para ir midien-
do un poco como estamos, 
pues aun no sabemos nada 
de cuándo se empezará a 
competir por Adesup. Según 
sabemos ese torneo comen-
zará pronto, entonces es po-
sitivo hacer duelos prepara-
torios pensando en el retorno 
de la actividad”. 

Del valor de este encuen-
tro, Orellana destacó que “me 
sirvió, además, porque ingre-
saron un par de chicos que 
uno quiere ir visualizando en 
cuanto a su estado de forma 
en el plano competitivo, y sa-
biendo que tenemos un equi-
po de base. Jugamos cuatro 
sets, sirvió para rotar varias 
cosas e ir probando, viendo 
cómo podemos enfrentar de 
buena forma el tema de la 
competencia, que esperamos 
sea pronto”. 

Además, detalló que “se 
jugó en el Polideportivo de la 
Unab. Fueron cuatro sets, fue 
un encuentro preparatorio 

con muchísimas ganas de 
volver a competir. Nosotros 
nos dedicamos al contexto 
universitario, pero hay otras 
instituciones que tienen más 
jugadores de clubes, de cole-
gio, y existe una ansiedad de 
poder participar, competir y 
estar practicando de manera 
oficial todo lo que se prepara 
y entrena. Como el contexto 
ahora se ha ido acercando 
más a la normalidad, hay una 
expectativa muy grande de 
los deportistas de volver a ju-
gar. Lo mismo nos pasa a los 
entrenadores, que nos gusta 
medirnos con otras institu-
ciones, hacer de esto un es-
pectáculo para que los chicos 
se motiven más”. 

Respecto a los protocolos, 
destacó que “son los básicos, 
mantenerse con la mascarilla 
puesta en lugares cerrados y 
sacársela cuando empiece la 
ejecución de la actividad. Se 
ha ido abriendo bastante la 
situación, aunque tampoco 
existen los cambios de lado y 
los saludos protocolares an-
tiguos”.

donde queríamos jugar lo más 
posible. Ganamos los tres pri-
meros sets y quisimos hacer 
otro para que hubiera más ro-
tación de jugadores. A ambos 

equipos nos sirvió para ver el 
estado de los jugadores”. 

Orellana también destacó 
la importancia de volver para 
los jugadores. “Todos están 
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Tiene este pivot de largo 
recorrido y triunfos con el 
colegio Concepción de 
Chillán, la selección de su 
ciudad y también muchas 
batallas de Adesup como 
capitán de la Universidad del 
Desarrollo.

años
24

DESTACADO DEPORTISTA DE ADESUP

S
abe que no habrá otro 
partido por la UDD, 
está en Chillán hacien-
do la práctica y luego 
de eso recibirá su títu-

lo. Pero Lucas Burgos echa las pá-
ginas atrás y valora todos estos 
años de batallas Adesup y todo lo 
que vino antes, cuando empezó a 
lanzar, meter el cuerpo de a poco 
bajo el tablero y se convirtió en un 
referente y capitán de su universi-
dad. ¿Su sello? Ese tipo de jugador 
que no se achica nunca, aunque 
vaya al rebote contra otro que le 
saca varios centímetros de dife-
rencia. Va igual y lo toma. 

Está por titularse de Ingeniero 
Civil Industrial, solo le falta termi-
nar la práctica en Etex, en el área de 
inteligencia de negocios, pero lo de 
los cestos empezó hace mucho. 
“Debe ser por lo menos desde los 7 
años y fue en el Colegio Concepción 
de Chillán. Hice tenis, hándbol y 
rugby, pero lo mío siempre fue el 
básquetbol y a los 14 ya me encon-
tré con profesores que me enseña-
ron que esto se trata de compromi-
so, de entrenar, de estar en todos los 
partidos. No es solo un acles, debe 
ser un compromiso”. 

Mide 1,88 y cuenta que “me topo 
siempre con otros pivots que son 
más altos que yo, pero creo que mi 
ventaja es la fuerza, trabajo siempre 
eso. Mi puesto es de harto roce, 
chocar, hacer buenas pantallas y 
también distribuir, hacer que bri-
llen los más habilidosos. Debe ha-
ber un entendimiento de todos, 
comprendiendo que la gracia es 
potenciar las diferentes virtudes. 
Todos hacemos algo distinto en 
cancha, pero es el mismo objetivo”. 

De sus referentes, apunta que 
“siempre me gustó Dwight Howard 
y por eso uso la 12 en mi camiseta. 
También Shaquille O’Neal, de acá el 
Pato Briones, que fue mi profesor en 
la universidad aunque solo tuve 
dos entrenamientos presenciales 
con él y llegó la pandemia. Sí habla-
mos mucho por zoom, conversa-
mos de básquetbol, pero lamento 
no haber tenido la oportunidad de 
estar más con el Pato en cancha, co-
rrigiéndome algún movimiento. 
Como sea, rescato su mentalidad, 
eso te lo contagia. Es un ganador y 
te enseña que hay que disfrutar el 
deporte y ojalá ganando”. 

 
Abajo contra todos 
De sus características resalta 

algo más allá de lo técnico y ad-
vierte que “la competencia univer-
sitaria es fuerte por cómo se en-
tienden los equipos, más allá de sus 
evidentes individualidades. En la 
UdeC son simples, entienden el jue-
go, buscan bien el espacio y, sobre 

Un duro bajo el aro: 
Lucas va siempre 
por un nuevo rebote
Solo le falta la práctica para titularse de Ingeniería Civil 
Industrial en la UDD, pero repasa estos daños dando la 
pelea contra los bravos universitarios, sin achicarse.  Ha 
sido seleccionado de Chillán, lleva la “12” de Howard y 
sigue compitiendo donde lo llamen. 

FOTO: CEDIDA LUCAS BURGOS

todo, se toman esto muy en serio. El 
peor error al jugar contra ellos es 
cuando te das por perdido antes 
de entrar a competir, entras con 
poca mentalidad y no soportas el 
desafío. Siento que en Concepción 
a veces se achican mucho frente a 
rivales así, en vez de decir ‘demos el 
150 por ciento’, porque así debe ser 
en ese tipo de juegos”. 

De su experiencia repasa que “el 
2014 cerró Español y todos se vinie-
ron acá a jugar Libcentro, yo entré 
al equipo Sub 17 con apenas 14 
años. Estuve también en la selec-
ción de Chillán a los 17 años y ga-
namos harto a nivel regional, Bío 
Bío, Ñuble. El básquetbol es funda-
mental en mi vida, por lo que apor-
ta el deporte a la salud y a aprender 
de situaciones de juego para desa-
rrollarlas afuera, en cosas cotidia-
nas de tu vida. Te desconecta del 
trabajo, conoces amigos, incluso 
con los rivales, porque todos ama-
mos lo mismo. Si hay un choque, al 
final nos damos la mano, y apren-
des lo importante de un equipo. Un 
jugador gana partidos, un equipo 
campeonatos. Nadie es tan bueno 
para no necesitar de otros”. 

Le preguntan por algún técnico 
que lo haya marcado y no duda en 
su respuesta: “Jorge “Chaqueta” Ro-
dríguez es mi profesor, me tomó 
como en Sexto Básico hasta Terce-
ro Medio, en la parte más formati-
va. Después me tocó con Felipe 
“Longa” Arias, que fue pivot y me 
enseñó mucho el puesto. Ahora úl-
timo también Pato Briones”. 

¿Y qué viene ahora para Lucas, 
después de titularse? ¿Hay tiempo 
para el básquetbol? El hombre fuer-
te de la UDD expresó que “siempre 
habrá tiempo. Ahora me metí en 
Chillán al equipo Unión Victoria, 
que está en la Primera División de 
la Liga de Chillán, hay buenos ca-
bros, buen equipo. La liga de acá es 
bien fuerte y será entretenido, va-
mos por cosas importantes. Siem-
pre ha sido así, creo que con la ac-
titud ganas un rebote, ganas parti-
dos. Es fundamental”.,
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Paulo Inostroza P. 
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: 1ª Carrera (1)DEGOÑA (10)GORDO REVOLTOSO 

2ª Carrera (1)EL IMPUTADO (2)COLLAR DE PERLAS 

3ª Carrera (1)CONSTITUYENTE (3)KASSANA 

4ª Carrera (7)RUJIDOR (4)EL LELO 

5ª Carrera (6)CAMARERO (11)EL BOSCO 

6ª Carrera (3)EL AUDAX (7)GASTON GATUSO 

7ª Carrera (8)GIVE ME A BREAK (2)NAIN ELEVEN 

8ª Carrera (4)FLOR DE LA PASION (10)DALMATINO 

9ª Carrera (10)BELLO FOREVER (7)SHANTALL 

10ª Carrera (9)MATIUS (7)TIE BREAK

Programa hípico martes 26 de abril

1ª Carrera (15:15 Hrs.) Premio : “WAKEFIELD” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1000 metros.     
EVARISTO ALARCON J. 8º 10º 1 DEGOÑA (Grand Daddy) 56 LUIS ROJAS [PAPI JUAN] 
VICTOR GALLARDO E. - Reap. 2 PRINCE ON TOUR (Aragorn II) 56 ROBERTO BENAVIDES [DON CATA] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 9º 9º 3 RINCON DE YAQUIL (Father Time) 56 CRISTIAN A. ROJAS [MAMI NENA] 
ARMANDO NAVARRETE B. 4º 11º 4 PROSECCO WINE (Passion For Gold) 56 LUIS PEREZ [STUARDO S., EDITH] 
FRANCISCO SAAVEDRA 6º 7º 5 EMPATIA (Grassy II) 56 JOSE MOYA [CHANDIA TORRES] 
REINALDO BELLO B. - Reap. 6 ORO Y DIAMANTE (Happy Hunting) 56 JAIME A. MIÑO [EL MAGICO CHARLY] 
NELSON NORAMBUENA B. 9º 11º 7 SPECIALITE (Bad Daddy) 56 LUIS AROS H. [NICOLE] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 7º 8 TE DE TAPIT (Fast Company) 56 GUSTAVO VERA [CALUFO] 
HUGO P. TORRES C. 8º 8º 9 MARIA RITA (Seeking The Dia) 56 FREDDY INOSTROZA [PAPI ALDO] 
ERCIRA ALARCON J. 2º 9º 10 GORDO REVOLTOSO (Aragorn II) 56 JANS A. VEGA [ESPACIO RAYUN] 
LUIS MACHULAS G. 6º 9º 11 BAD MAN (Bad Daddy) 56 PEDRO ORTIZ [GUERRERO] 
 
2ª Carrera (15:45 Hrs.) Premio : “WANT YOU” CONDICIONAL - 2 años No Ganadores. 1000 metros.     
REINALDO BELLO B.  2º 1 EL IMPUTADO (Mayakovsky) 57 JOSE MOYA [DON BENO] 
CARLOS NORAMBUENA B.  3º 2 COLLAR DE PERLAS (Competitive Edge) 55 TOMAS SEITH(1) [FRANCISCA] 
VICTOR GALLARDO E.  6º 3 LA CHICA PATY (Caesarion) 55 JOSE ZAPATA [LETTY] 
JOAN AMAYA H. Deb. CHC 4 ES SUPERIOR (Ecologo) 55 CRISTIAN A. MUÑOZ [JOSE T. ALLENDE F.] 
REINALDO BELLO B. 8º 8º 5 GRAN TOQUI (Gemologist) 57 JAIME A. MIÑO [KAKO LANCER] 
JOAN AMAYA H.  2º 6 SUENA EL DEMBOW (Gstaad II) 57 DANILO GRISALES [SANTA AMELIA] 
REINALDO BELLO B.  7º 7 SEÑORA GLORIA (Mr Speaker) 55 FREDDY INOSTROZA [BAYRON Y GENESIS] 
JOAN AMAYA H.  4º 8 THE GOLDEN BLACK (Exaggerator) 55 GUSTAVO VERA [MAR] 
ERCIRA ALARCON J.  7º 9 KIT CARSON (Van Nistelrooy) 57 JANS A. VEGA [SAN VICENTE] 
EVARISTO ALARCON J.  5º 10 JON RON (Exaggerator) 57 LUIS ROJAS [CACIQUE] 
VICTOR GALLARDO E.  6º 11 ARTURITO EL GRANDE (Mayakovsky) 57 ROBERTO BENAVIDES [MATOTO TOMITOMI] 
 
3ª Carrera (16:15 Hrs.) Premio : “WANASA” CONDICIONAL - 3 años No Ganadores. 1000 metros.     
ERCIRA ALARCON J.  9º 1 CONSTITUYENTE (Ernest Hemingway) 57 LUIS ROJAS [MCL] 
CARLOS CORDOVA A. - Reap. 2 CARINA STAR (Passion For Gold) 55 GABRIEL URZUA(4) [LOS CUATRO H] 
CARLOS NORAMBUENA B. Deb. CHC 3 KASSANA (Stevie Wonderboy) 55 GUSTAVO VERA [LELITA] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 5º 2º 4 ENARA (Gemologist) 55 IVAN CARCAMO [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
REINALDO BELLO B. - Reap. 5 EL BINGO (California Chrome) 57 JUAN ARRIAGADA(4) [KOKU] 
REINALDO BELLO B. 6º 4º 6 THE LAST DANCE (Constitution) 57 TOMAS SEITH(1) [VINCENT DARELL] 
PEDRO SANTOS L. Deb. CHC 7 LA ALEMANA (Forward March) 55 FREDDY INOSTROZA [MASAIVA] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 2º 5º 8 SAKIN (The Lumber Guy) 55 CRISTIAN A. ROJAS [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
ERCIRA ALARCON J. 4º 3º 9 REGALON LITO (Mayakovsky) 57 JANS A. VEGA [PETIT FABIEN] 
JOAN AMAYA H. 12º 6º 10 GASPARIN REVOLTOSO (Grassy II) 57 JOSE AYALA [JORGE GONZALEZ M.] 
CARLOS NORAMBUENA B. 3º 7º 11 BARRABASES (Gemologist) 57 LUIS AROS H. [LELITA] 
 
4ª Carrera (16:45 Hrs.) Premio : “WILDCAT” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1000 metros.     
ERCIRA ALARCON J. 6º 6º 1 BRACA (Strong Mandate) 57 GUSTAVO VERA [LA FLO] 
JORGE A. LEON E. ntr 9º 2 FIERY TORPEDO (Longboarder) 56 GABRIEL URZUA [G URZUA] 
LUIS G. SOTO E. - Reap. 3 GARRA DE LEON (Gstaad II) 55 DANILO GRISALES [LAKE] 
ERCIRA ALARCON J. 3º 3º 4 EL LELO (Mayakovsky) 55 JANS A. VEGA [SAN VICENTE] 
LUIS G. SOTO E. 9º 6º 5 CARLONCHO (Seeking The Dia) 57 FREDDY INOSTROZA [SANTA MIRIAM] 
JULIO ESPINOSA N. 6º 7º 6 TIO CARLY (Tio Tao) 57 TOMAS SEITH [AMERICA] 
ERIK MONTECINOS C. - Reap. 7 RUJIDOR (Caesarion) 55 JOSE MOYA [BELGRANO] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 6º 8 SEEKING THE GHOST (Seeking The Dia) 55 LUIS ROJAS [CASTILLO S. HECTOR] 
VICTOR GALLARDO E. 5º 7º 9 SIGO BUSCANDO (Grand Daddy) 57 IVAN CARCAMO [LUBRISHELL] 
ERCIRA ALARCON J. 7º 8º 10 GATUSSO (Manipulator) 57 JOSE AYALA [EL CAMPEON DEL SUR] 
 
5ª Carrera (17:15 Hrs.) Premio : “WENA GOYITA” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1300 metros.     
EVARISTO ALARCON J. 8º 6º 1 FURAT (Grand Daddy) 58 LUIS ROJAS [OCEANO DE FUEGO] 
VICTOR GALLARDO E. 5º 10º 2 DE RESPETO (Court Vision) 54 IVAN CARCAMO [TREMO PEUMA] 
JONATHAN AZOCAR G. 9º 10º 3 PRINCESA ISADORA (Diamond Tycoon) 54 FRANCISCO SOTO [MANOLITO MATIAS] 
ERIK MONTECINOS C. - Reap. 4 EL IMPOLUTO (Exchange Rate) 54 JOSE MOYA [BELGRANO] 
VICTOR GALLARDO E. 9º 5º 5 DASSEL (Grand Daddy) 57 TOMAS SEITH [MAESTRO HERRERA] 
RAUL VENEGAS V. 4º 3º 6 CAMARERO (Mr Speaker) 54 JOSE ZAPATA [MOROCO] 
VICTOR GALLARDO E. - Reap. 7 ROYAL SUN (Omayad) 54 ROBERTO BENAVIDES [TREMO PEUMA] 
MARIO GALLEGUILLOS C 2º 9º 8 TATA TORINO (Breathless Storm) 54 CRISTIAN A. ROJAS [MARIO GALLEGUILLOS C.] 
REINALDO BELLO B. - Reap. 9 PUERTO LLIFEN (Stevie Wonderboy) 57 JUAN ARRIAGADA [KAKO LANCER] 
ERCIRA ALARCON J.  4º 10 GIANT CATH (Catcher In The Rye) 57 JANS A. VEGA [SI TOMAN BOYS] 
CARLOS NORAMBUENA B. Deb. CHC 11 EL BOSCO (Stevie Wonderboy) 58 LUIS AROS H. [DESPACHERA] 
 
6ª Carrera (17:50 Hrs.) Premio : “WIND’S DEVIL” HANDICAP - Indice 20 al 8 - Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
EVARISTO ALARCON J. 2º 3º 1 MISTER ATLAS (Stay Thirsty) 62 LUIS ROJAS [MARIA K.M.C.] 
ERCIRA ALARCON J. 1º 5º 2 INDIO ATREVIDO (Tumblebrutus) 57 JANS A. VEGA [MALTA] 
RAUL VENEGAS V. 6º 1º 3 EL AUDAX (Boboman) 56 N.N. [KAVELYN] 
VICTOR GALLARDO E. 3º 3º 4 OCEAN CALIFORNIA (California Chr...) 57 ROBERTO BENAVIDES [TREMO PEUMA] 
CARLOS CORDOVA A. 2º 8º 5 NOCHE DE PARIS (Gstaad II) 58 JOSE MOYA [DANPOCH] 
LUIS G. SOTO E. - Reap. 6 SPLENDIDO (Rock Of Gibraltar) 58 DANILO GRISALES [AMANDA] 
JOAN AMAYA H. 2º 2º 7 GASTON GATUSO (Buzzword) 55 GUSTAVO VERA [SUEÑOS DE FAMILIA] 
EVARISTO ALARCON J. 5º 8º 8 MONTALCINO ROYALE (Scat Royal) 55 TOMAS SEITH [EL MAGICO CHARLY] 
ERCIRA ALARCON J. 4º 6º 9 TRAVELER TRAINER (Hold Me Back) 58 FREDDY INOSTROZA [PAPI ZULO] 
 
7ª Carrera (18:25 Hrs.) Premio : “WOODSTOCK” HANDICAP - Indice 7 al 5 - Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
RAUL VASQUEZ O. 2º 1º 1 CALIFORNIA WARRIOR (California C...) 57 CRISTIAN A. ROJAS [PATILLA] 
EVARISTO ALARCON J. 4º 1º 2 NAIN ELEVEN (Monthir) 56 LUIS ROJAS [MARIA K.M.C.] 
VICTOR GALLARDO E. - Reap. 3 DON QUENO (Don Cavallo) 55 JOSE MOYA [S.C.I.] 
VICTOR GALLARDO E. 1º 6º 4 ON MONTE (Tumblebrutus) 56 LUIS PEREZ [S.C.I.] 
ERIK MONTECINOS C. 1º 6º 5 GATO CALICO (Caesarion) 57 LUIS AROS H. [BELGRANO] 
CARLOS NORAMBUENA B. 8º 7º 6 LIBIAMO LIBIAMO (E Dubai) 56 GUSTAVO VERA [DESPACHERA] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 8º 1º 7 EFIRA (Ivan Denisovich) 55 IVAN CARCAMO [SANDOVAL C. ALEJANDRO] 
HUGO P. TORRES C. 2º 1º 8 GIVE ME A BREAK (Dangerous Midge) 55 TOMAS SEITH [GUILLERMON] 
PEDRO SANTOS L. 4º 6º 9 ERNESTO EL GRIEGO (Ernest Hemin...) 56 ANTONIO PEÑA [PAKAVI] 
MARIO GALLEGUILLOS C 6º 7º 10 SOCIO QUERIDO (Gemologist) 57 DANILO GRISALES [GERENTE CUESCO] 

 
8ª Carrera (19:00 Hrs.) Premio : “WHISPERING” HANDICAP - Indice 5 al 2 - Para caballos de 3 años y más. 1100 metros.     
ERCIRA ALARCON J. 8º 11º 1 DEJALA TRANQUILA (Boboman) 57 JANS A. VEGA [MCL] 
JULIO ESPINOSA N. 4º 5º 2 BALIROS (Indy Dancer) 55 TOMAS SEITH [LO ESPINOZA] 
JOAN AMAYA H. 1º 8º 3 GRAMMY GIRL (Lookin At Lucky) 55 CRISTIAN A. MUÑOZ [LOS CHACHIS] 
MARIO GALLEGUILLOS C 8º 3º 4 FLOR DE LA PASION (Distorted Eco...) 55 GUSTAVO VERA [CARLOS Y DIANA] 
CARLOS NORAMBUENA B. 1º 9º 5 ANTI (Caesarion) 56 FREDDY INOSTROZA [DESPACHERA] 
EVARISTO ALARCON J. 2º 2º 6 ALGO PUEDE OCURRIR (Gstaad II) 55 LUIS ROJAS [PAPI JUAN] 
LUIS G. SOTO E. 5º 1º 7 GRAN LLAE (Ramaje) 54 FRANCISCO SOTO [MAYFER Y TATA PATO] 
RAUL VASQUEZ O. 6º 11º 8 VICTORY CHROME (California Chrome) 54 CRISTIAN A. ROJAS [PINTO] 
LUIS MACHULAS G. 9º 9º 9 ROBBEN (Indy Dancer) 56 GABRIEL URZUA [PIA MARIA] 
MARIO GALLEGUILLOS C 1º 4º 10 DALMATINO (Boboman) 56 DANILO GRISALES [GERENTE CUESCO] 
JULIO ESPINOSA N. 1º 9º 11 ASTROBOY (Scat Daddy) 57 JOSE AYALA [MELEDMAR] 
VICTOR GALLARDO E. 2º 10º 12 AGENT SALT (Forever Thing) 57 ROBERTO BENAVIDES [TODOS REUNIDOS] 
 
9ª Carrera (19:35 Hrs.) Premio : “WHITE SHARK” HANDICAP - Indice 1 - Para caballos de 3 años y más. 1000 metros.     
JOAN AMAYA H. 3º 2º 1 ALARACO (Aragorn II) 56 JOSE AYALA [LOS SALINAS] 
JOAN AMAYA H. Deb. CHC 2 LADY SPEAKER (Mr Speaker) 56 DANILO GRISALES [CRISVAL] 
CARLOS NORAMBUENA B. 11º 7º 3 POSSY CANDY (Irish Brother) 56 LUIS PEREZ [NORAMBUENA G. ANIBAL] 
REINALDO BELLO B. Deb. CHC 4 MERCATO (Magnifi Cat) 56 JAIME A. MIÑO [ALCANZANDO UN SUEÑO] 
NELSON NORAMBUENA B. - Reap. 5 ASCOT DIVA (Ascot Prince) 56 JOSE ZAPATA [BLANCA ROSA] 
RAUL VENEGAS V. 10º 10º 6 HUNTER VALLEY (Newfoundland) 56 ROBERTO BENAVIDES [JUAN DE TURQUIA] 
ARMANDO NAVARRETE B. - Reap. 7 SHANTALL (State Of Play) 56 TOMAS SEITH [EL GRAN OCHO] 
JORGE A. LEON E. - Reap. 8 ZAMPATROLLI (Zampano II) 56 GABRIEL URZUA [TRES M] 
CARLOS NORAMBUENA B. 7º 4º 9 CAMINO FIEL (Sposito) 56 GUSTAVO VERA [KECOL] 
GERARDO MELO M. 4º 3º 10 BELLO FOREVER (Forever Thing) 56 CRISTIAN A. MUÑOZ [DON MEMO] 
EVARISTO ALARCON J. 1º 9º 11 AHORA ES NUNCA (Fantasmagorico) 56 LUIS ROJAS [EDGARDO AREVALO] 
 
10ª Carrera (20:10 Hrs.) Premio : “WINTER COURT” HANDICAP - Indice 1B - Para caballos de 3 años y más. 1000 metros.     
RAUL VASQUEZ O. 1º 6º 1 EXCLUSIVE RAIDER (California Chrome) 56 JAIME A. MIÑO [PELO DURO] 
GERARDO MELO M. 9º 2º 2 EL GRAN TITO (Cat Scan) 55 CRISTIAN A. MUÑOZ [DON MEMO] 
RAUL VENEGAS V. 2º 6º 3 IL MARCHESE (Grassy II) 55 DANILO GRISALES [CERROJO] 
CARLOS CORDOVA A. 4º 3º 4 GACELA PRECIOSA (Omayad) 55 TOMAS SEITH [GUSTAVO E IVANA] 
REINALDO BELLO B. 7º 1º 5 FRONTHIER (Court Vision) 56 JUAN ARRIAGADA [FIRULAYS] 
PEDRO SANTOS L. 12º 7º 6 PUNTA DEL DIABLO (Mr Speaker) 56 CRISTIAN BOBADILLA [MASAIVA] 
RAUL VASQUEZ O. 4º 3º 7 TIE BREAK (Court Vision) 55 CRISTIAN A. ROJAS [GASPAR LUCAS MATEO] 
EVARISTO ALARCON J. 4º 5º 8 VILLUKURA (Tumblebrutus) 55 LUIS ROJAS [MARIANGEL] 
ERCIRA ALARCON J. 6º 3º 9 MATIUS (Aragorn II) 56 JANS A. VEGA [ESPACIO RAYUN] 
VICTOR GALLARDO E. 1º 9º 10 GUERRERA SUREÑA (Forever Thing) 56 LUIS PEREZ [AFRICANO] 
CARLOS NORAMBUENA B. 4º 2º 11 EL ROQUE (Rock Of Gibraltar) 56 GUSTAVO VERA [KECOL] 
ALEJANDRO SANDOVAL C 8º 9º 12 CINEMA PARADISO (Grand Daddy) 56 FREDDY INOSTROZA [EL ALEX] 
JORGE A. LEON E. 7º 6º 13 VIENE Y VA (Midshipman) 55 ROBERTO BENAVIDES [ESPINOZA DE L., IRIS]

Diez carreras darán vida a la jornada 
nº23 de la temporada 2022 del Club Hípi-
co de Concepción. Nuevamente los pro-
ductos de 2 años verán acción y buscarán 
salir de perdedor por $4.500.000. El deta-
lle de las diez competencias de mañana lo 
pueden revisar a continuación:

Norman Yibaro Muñoz Duhalde 
www.hipicatotal.cl

FOTOS: RICARDO LAUBREAUX

LA SEPTIMA 
LUNA “ABRIÓ LA 
JORNADA” 
La corredora del 
Como Lo Querí 
logró su primer 
triunfo en la arena 
penquista 
venciendo al 
favorito por 3 
cuerpos. La 
pensionista de Joan 
Amaya fue guiada 
por Tomás Seith y 
pagó $7.60 a 
ganador. 

Todo comienza 
a las 15:15 horas

CRISTAL RAIDER “GANÓ EL CLÁSICO” 
Imponiéndose por 2 cuerpos en el handicap libre sobre 1400 
metros, el abanderado del stud El Tata Moro logró su tercera 
victoria en mediocamino y la primera en pruebas de distancia. Esta 
vez, Danilo Grisales estuvo en el sillín del hijo de Morning Raider.. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Marcos

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia Chilena  
• Colo Colo 682

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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